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每到歲末年終，就是行腳全臺道感恩與祝福的時候。今年度很

欣慰、歡喜，看到大家用心聽法，落實在行動中。精要的道理，

我稱之為「法髓」；舉手投足都有法，所作皆為利益眾生，就是

將法濃縮成髓，增長慧命。

慧命不能缺少法髓，生命則不能缺少骨髓；人體的骨髓具造血

功能，一旦失調會危及生命。想想，「慈濟骨髓幹細胞中心」成

立至今也二十八年了，當年得知一位到美國留學的女孩被診斷罹

患白血病，唯有骨髓移植能救她，卻在美國尋求不到配對，因而

回到臺灣。

既然知道骨髓庫能搶救生命，不論如何我都想要做。當時連國

家級的醫療系統都不敢做，身邊一些醫師、教授也勸阻：「師父，

您知道嗎？一動下去，您擔不起。」因為要花很多錢，要說服很

多人，何況幾十萬人中才有機會配對成功，很困難。但我認為：「能

救人，該做的事，做就對了！」如此艱鉅的事，我很大膽，覺得

不做不行，一定要建立大量的資料庫，否則哪能配對得到？

以前要從腸骨抽髓，有一定風險，現今醫療科技發達，多數都

改為周邊血幹細胞捐贈。很感恩慈濟人護持，相信師父不會為了

救一個病人而犧牲健康的人，於是向大眾呼籲「救人一命，無損

己身」，招募許多愛心人士加入驗血建檔，以信心成就我的心願。

如今資料庫中已有數十萬筆資料，全球近三十個國家曾來臺灣取

髓，讓許多病人恢復了健康。

回想過去，瞬間的一念心，對準正確方向，就是一心一志勇猛

精進往前走。我們要把握因緣，只要這一念心是正知、正見、正信、

正思惟，所做的事就會安全，能利益眾生。慈濟一路走來，感恩

人人秉持共同信念，人多、力大，所以能成就福緣，真正造福人群。 
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